



An Präsidentinnen und Präsidenten, Schreiberinnen und Schreiber der Zürcher Gemeinden

Newsletter «Gemeinden 2030», 6. September 2017

Der Korb mit Ideen füllt sich

Die Plattform «Gemeinden 2030» ist diese Woche mit einem ersten Runden Tisch gestartet. In einem überaus angeregten Austausch haben fünf Präsidenten und vier Gemeindeschreiber aus den Gemeinden Bonstetten, Bülach, Hausen am Albis, Turbenthal, Volketswil und Weisslingen zusammen mit Regierungsrätin Jacqueline Fehr sowie weiteren Vertretern der Direktion des Innern und der Justiz über die Zürcher Gemeinden der Zukunft nachgedacht. Moderiert wurde der Anlass von Kathrin Frey, Partnerin bei KEK-CDC Consultants.

Im Gespräch haben die Teilnehmenden den unterschiedlichen Bedürfnissen ihrer Kundinnen und Kunden, der Einwohnerinnen und Einwohner, nachgespürt und sie haben bei der Aufteilung der öffentlichen Aufgaben zwischen Gemeinden und Kanton überraschende neue Linien skizziert. Welche Ideen genau der erste Runde Tisch erzeugt hat, sei hier noch nicht verraten. Die Teilnehmenden an den zwei noch folgenden Runden Tischen im September und im Oktober in Winterthur und Dietikon sollen ihre Ideen unvoreingenommen und «auf der grünen Wiese» diskutieren können.

So viel sei verraten: Als bedeutende Treiber der Entwicklung im Kanton Zürich identifizierten die Teilnehmenden das Bevölkerungswachstum, die Demographie und die Digitalisierung. Diese Treiber sind ihrer Meinung nach bei einer allfälligen Neuverteilung von Aufgaben im Kanton zwingend im Auge zu behalten.

Engagierte Gespräche ergaben sich in Volketswil auch zur Frage, was denn eigentlich den Charakter einer Gemeinde ausmacht – was bildet die DNA einer Gemeinde? Und



was sind überhaupt die Merkmale einer «guten Gemeinde»? Kritisch nahmen die Teilnehmenden schliesslich auch den oft unkritisch verwendeten Begriff der Bürgernähe unter die Lupe.

Das Brainstorming war reich. Jetzt gilt es die weiteren Runden Tische abzuwarten und dann die gesammelten Themen zu ordnen und zu verdichten.

Wir freuen uns auf den weiteren Prozess.

Für die Plattform «Gemeinden 2030»

Freundliche Grüsse

Jacqueline Fehr
Direktion der Justiz und des Innern

Kathrin Frey
KEK-CDC Consultants

Bei Fragen:

- Kathrin Frey (frey@kek.ch, 044 368 58 58)
- Jasmin Brem (jasmin.brem@ji.zh.ch, 043 259 25 79), Direktion der Justiz und des Innern